

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor y La Puebla á las 3'45 (mixto), 8'40 mañana y 2'45 tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla á las 3'15 (mixto), 8 mañana y 3'25 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor á las 4 (mixto), 8'30 mañana y 3'45 tarde.

Días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t., sábados de Palma á Puebla 4 t. y domingos de Puebla á Palma 5 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Los Santos Julian, mártir, y Basilia, virgen, su esposa, en Antioquia, imperando Diocleciano y Maximiano, la cual en compañía de su marido se conservó en perpétua virginidad, y acabó en paz su vida. Fueron compañeros de Julian en su martirio Antonio, presbítero, y Atanasio, á quien el mismo san Julian había resucitado y hecho cristiano; Celoso, jóven, y su madre Marcionila, y siete hermanos con otros muchos, todos fueron martirizados.

Santa Marciana, virgen y mártir.

Los santos mártir Vital, Revocato y Fortunato, en Esmirna.

Los santos mártires Epicteto, Jucundo, Segundo, Vital, Félix, y otros siete, en África.

San Pedro, obispo, hermano de san Basilio el Magnó, en Sebaste de Armenia.

San Marcelino, obispo, en Ancona, quien, segun escribe san Gregorio, preservó milagrosamente de un incendio aquella ciudad. Floreció en tiempo del emperador Juliano.

CULTOS.—*Mañana martes.*—En San Francisco concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, acto continuo las adoraciones de Sor Rosa á las diez la misa mayor. Por tarde á las cinco y media Corona de la Virgen, oracion mental, estacion y reserva precedida de *Te Deum*.

En San Cayetano al anocheecer empezará la novena de San Antonio Abad con sermón por D. Rafael Tous.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL ÁNCORA.

REVISTA CIENTÍFICA.

La electricidad.—El aceite para calmar las olas.—Las sales de cobre como preservativo del cólera.—Un buen desinfectante.—El aparato venenoso de los escorpiones.—Progresos del teléfono.—Observaciones y avisos meteorológicos.—La solucion del nitrato de plata para teñir el pelo.—Epidemias en el Turkestad.—La leche de los galibis.—Plantas que se estinguen.—La creosota.

Mucho se ha hablado y discutido con respecto á la naturaleza íntima de la electricidad, de eso que los antiguos tratados de Física definían: «La causa de los fenómenos eléctricos, olvidando aquella tan conocida regla de lógica que prohibe incluir lo definido en la definición, pero, con todo, queda aún tan oscuro el fondo del asunto, que las academias hacen de él constante motivo de exámen; la de París empero, parece decidida, adoptando, ó por lo ménos, dejando sin objeciones serias la que en ella espuso Mr. Ledieu en una de sus últimas sesiones: opina este sábio que la electricidad, lo mismo que el calor y la luz, no puede considerarse como un agente especial regido por una mecánica particular. Como causa fenomenal, es simplemente energía del éter asociado á la materia ponderable, particularmente bajo la forma de atmósferas que rodean las moléculas. Esta especie de energía, de la que nadie parece haberse preocupado hasta el presente, encierra el secreto de todos los efectos eléctricos. Tiene correlativamente la porcion de la energía potencial de la materia ponderable, que constituye principalmente el calorico latente; lo mismo que el calorico sensible, revela la fuerza viva residual de los átomos ponderables y etéreos, y que la luz y el calorico radiante residen en las vibraciones del éter cósmico libre, ondulando á través de los espacios celestes ó á través de los intersticios moleculares de los cuerpos ponderables. Por nuestra parte, como de hipótesis, nos gusta mucho esta

teoría; lastima que no tenga hoy por hoy demostracion.

En el mismo centro científico Mr. Virlet d' Aoust recuerda que del aceite que se derrama por la superficie agitada del mar, se extiende extraordinariamente y calma las olas, que se convierten en una superficie lisa llamada comunmente por los marineros *mar de aceite*. Los aceites minerales producirán el mismo efecto, así como lo demuestra suficientemente la bahía de Coatzacoalu, que nunca está agitada cuando sopla el viento Norte, gracias á una emision de aceite proveniente del volcan de Tuxtla. La accion del aceite en las olas del mar no es ignorada por los pescadores del Mediterráneo, dice el mismo académico, los cuales, para distinguir los fondos, cuando el mar está un poco agitado, acostumbran proyectar una ó dos gotas de aceite en la superficie del agua. Esto basta para calmar la agitacion, debida á las pequeñas olas que levanta la brisa. Una gota de aceite, calma la agitacion del agua en una extension relativamente considerable; el círculo de *reposo* del agua tiene, despues de la proyeccion de una sola gota de aceite, unos 20 metros de diámetro, durante una hora.

La importancia que puede tener especialmente para facilitar á los buques la entrada en los puertos, este procedimiento, no debemos encarecerla nosotros, pues bien la comprenderán enseguida nuestros ilustrados lectores. De ahí que nosotros deseemos darle una gran publicidad para que llegando á oídos de todos, álguien se decida á ensayarlo en grande escala y ver lo que hay de práctico en él.

Práctica es la observacion de otro sábio mon-sieur Burcq de que los obreros que absorben, bajo forma de polvo fino, cantidades notables de cobre, gozan de inmunidad para el cólera, salvo tan raras excepciones, como las relativas á la insuficiencia de la vacuna contra la viruela; y de que estos mismos obreros parecen disfrutar de igual inmunidad con relacion á las enfermedades infecciosas, sobre todo la fiebre tifoidea. En consecuencia el referido académico propone el empleo de las sales de cobre como antisépticas, para los sollados de los buques infectados, de la misma manera que se usan para proteger de los insectos los cereales y ciertas maderas empleadas en la industria.

Ya que de desinfectantes tratamos, vaya uno de agradable olor y fácil preparacion.

Para obtenerlo se mezclan una parte de trementina rectificada, siete de beuzina y cinco gotas de esencia de verbera para cada 30 gramos de mezcla. Esta ha sido empleada con éxito para desinfectar los hospitales donde se habian desarrollado enfermedades contagiosas. Su propiedad desinfectante es debida á la fuerza con que absorbe el oxígeno del aire, trasformándolo en peróxido de hidrógeno, el que, como se sabe, es un oxidante muy enérgico y tiene mucha analogía con el ozono. Los muebles, los vestidos, cubiertos, libros, lencería, etc., se desinfectan impregnándolos con esta solucion.

Los terribles estragos que causa el escorpion con su aparato venenoso han hecho estudiarlo concienzudamente durante estos últimos años. Compónese de dos glándulas situadas en el último segmento abdominal, colocadas simétricamente á cada lado de una especie de cavidad que llenan completamente. Cada glándula comprende una pared y una parte central que sirve de depósito al veneno segregado; la pared de la glándula está compuesta de dos capas, una delgada, constituida por tejido celular y muscular lisas, y otra por un epitelio prismático no vibrátil. El veneno del Escorpion es muy activo; puesto que basta una gota para matar rápidamente un conejo. Dicho líquido es un veneno del sistema nervioso, que produce excitacion en el primer periodo, y parálisis en el segundo. Es de notar que la mayoría de las víctimas del escorpion le tocaron

despues de haberle dejado por muerto, llevados de la curiosidad de examinarle.

Pocos progresos ha hecho en España el teléfono y raras son sus aplicaciones en ella. Sin embargo, otros países menos reacios en eso de poner en práctica los inventos de utilidad reconocida, tienen ya numerosas líneas telefónicas que prestan al comercio y á la industria preciosísimos servicios. Actualmente funciona un teléfono entre Berlin y Hamburgo, ciudades separadas por una distancia de 288 kilómetros, otro entre Venecia y Milan á 284, y se ensaya otro entre París y Nancy á 353. A poca menos distancia funciona el de Lisboa á Oporto. La primera experiencia entre París y Bruselas, entre las que median 344 kilómetros, ha obtenido un excelente resultado. Von Roysselberg, que consagra todo su tiempo al estudio de los teléfonos, ha conseguido hacer funcionar, *al mismo tiempo y por un mismo alambre*, un aparato telefónico y otro telegráfico. La palabra llega á oírse perfectamente á una distancia de 330 kilómetros. Hasta los particulares establecen teléfonos para su uso especial. En el vecino reino lusitano, un Sr. José María de los Santos acaba de establecer un servicio telefónico en sus extensas propiedades al Sur del Tajo. Sólo sus quintas de Alcochete y de Pinhal Novo, hoy enlazadas telefónicamente, distan ocho leguas.

En muchas aldeas de Inglaterra, Francia, Estados-Unidos y otras naciones, muchas familias han adoptado el servicio telefónico para su uso particular. La *New-York Review of the Telegraph and Telephone* publica una curiosa estadística acerca del desenvolvimiento de los teléfonos en Europa. De una poblacion de los Estados-Unidos se cuenta ya que hay un teléfono por cada 50 habitantes.

Esto habla tan alto en favor de los norte-americanos como nos demigra á los europeos y especialmente á los españoles que, segun dijo un chusco, no sin muchísima razon, «esperamos siempre que se invente cosa mejor para plantearla colocándonos á la cabeza del mundo.»

Es verdad, el teléfono nos parece poco adelantada, preferimos esperar que se invente un medio de comunicacion *sin aparatos*.

Lo mismo nos pasa en cuanto á estudios meteorológicos: siempre aguardamos á que otros los emprendan y ni siquiera nos procuramos que los comuniquen. Leemos en la *Revue Scientifique* que las tempestades que se producen en Europa empiezan generalmente por la llegada de un viento lluvioso del sud-oeste, que pasa entre la Islandia y la Escocia, llega al día siguiente á Bodo y á la Noruega septentrional, donde produce una depresion barométrica muy brusca. Durante los días siguientes este viento se dirige hácia la europa occidental reflejándose hácia el Oeste; ocasiona entonces abundantes lluvias en la mitad septentrional de Europa, y se transforma luego en un viento de Nordeste ménos lluvioso y más frio.

En el estado actual de la ciencia meteorológica estos cambios de tiempos se anuncian sólo en el momento en que el viento llega al norte de Escocia; pero, ya que vemos que luego se refleja gradualmente hácia el Oeste, puede suponerse que ántes de alcanzar el norte de dicho país, ha originado ya abundantes lluvias en el Sud de la Islandia; de manera que, si se conociera cada día el tiempo que hace en Reykjavick, por ejemplo, se podría adelantar probablemente de uno ó dos días la prevision del tiempo. Posible es que esto se haga, pero á nosotros de poco nos servirá: porqué no estando en comunicacion con el resto de Europa, pues desde Pirineos abajo no existe una red telegráfica al servicio del gobierno para comunicar las observaciones, no habrá lugar á que lo aprovechemos.

La solucion simple de nitrato de plata (1/10), empleada para teñir los cabellos tiene, entre otros muchísimos inconvenientes, el de comunicarles, á la luz oblicua, un ligero reflejo pardo. Esto puede remediarse, añadiendo á la solucion argéntica, una

CORREO DE HOY.

ASESINATO DEL OBISPO DE AYACUCHO.

Los periódicos norte-americanos recibidos hoy publican los siguientes detalles del asesinato cometido en la persona del obispo de Ayacucho, señor Polo:

«El virtuoso prelado se hallaba practicando la visita de su diócesis, cuando estalló una sublevación popular, originada, según las correspondencias, por la abusiva conducta del subprefecto. El obispo se propuso evitar un conflicto, y salió de su casa para tratar de calmar los ánimos, como lo consiguió. Regresaba de su pacífica misión, cuando la tropa que obedecía al subprefecto descargó sus armas sobre el pequeño grupo de familiares y vecinos que acompañaban al obispo. En medio del terror de los circunstantes, se vió caer el Sr. Polo con el cráneo destrozado.

Cuatro horas después se difundió por la ciudad de Ayacucho la noticia del crimen de Huanta, y el pueblo se entregaba á manifestaciones de dolor. El cadáver fué conducido á la catedral, acompañado por más de veinte mil almas durante las seis leguas de camino que separan á Huanta del Ayacucho. Continuaba la agitación popular contra la autoridad de Huanta, y se exigía la deposición y castigo de esta. El general Cáceres se había puesto en marcha sobre Ayacucho para conjurar, si aun era tiempo, la borrasca. En Lima, donde era también muy querido el Sr. Polo, ha causado dolorosa impresión el desgraciado acontecimiento de Huanta.»

Trempe 3 de enero.

Ayer tuvo lugar con solemnidad la instalación de la Audiencia de lo criminal de esta villa de Trempe.

Reunidos á las diez de la mañana el Ayuntamiento en la Casa Consistorial, con los juzgados de primera instancia y municipal, empleados, oficialidades de los batallones de depósito y reserva y demás invitados, se puso en marcha la comitiva yendo delante un piquete de la guardia civil, seguía la música, luego los convidados presididos por el Muy Il. señor Presidente de la Audiencia, que llevaba á sus lados al señor coronel jefe de la brigada, comandante militar de esta plaza, y señor juez de primera instancia, cerrando el cortejo el Ayuntamiento presidido por el Alcalde, en dirección á la iglesia Colegiata, donde se cantó una solemne misa á toda orquesta.

Terminada la función de iglesia, se unió al cortejo el clero, dirigiéndose al edificio destinado para Audiencia, y colocados cada uno en sus respectivos sitios y con una concurrencia extraordinaria, entre la que figuraban muchas señoras, el clero entonó el *Veni Creator*, procediéndose en seguida á la bendición del edificio por el reverendo Cura-párroco, asistido de varios sacerdotes, terminado lo cual el magistrado más antiguo recibió el juramento de fórmula al Presidente y éste á los magistrados, ministerio fiscal y demás funcionarios, terminando el acto con un discurso del señor Presidente que declaró instalada la Audiencia de lo criminal de la villa de Trempe. Por la noche fueron obsequiados con brillantes serenatas el señor Presidente D. Manuel Cornejo, los señores magistrados D. Antonio Frates y D. Félix García Baquero, el señor fiscal D. Manuel Reverter y teniente fiscal D. Pelayo Masanet y el señor secretario D. Francisco Renart.

El señor juez de primera instancia de este partido D. Manuel Gomez y Agüero ha sido trasladado con ascenso al de Denia.

Madrid 5 de enero de 1883.

Hay mar de fondo dentro de la situación. Anoche volvió á hablarse de crisis, y en todos los círculos políticos se comentaba el profundo disgusto que han causado los últimos nombramientos. Los fusionistas desairados, no comprenden que el presidente del gobierno prescindiera de los veteranos probados por los amigos nuevos; esta para ellos política insensata, acarreará grandes peligros al ministerio y desmembrará las fuerzas que lo apoyan. Relacionado con estos rumores se ha dicho hoy que el gobierno estaba decidido á suspender el nombramiento de subsecretario de la presidencia, de que tanto se ha hablado estos días; sin embargo, no creo que así suceda, puesto que dicha designación se hizo en Consejo de ministros, y es ya cosa ultimada.

A esta situación de desbarajuste y censura, más ó ménos fundada, hay que añadir las que produce el aplazamiento de la crisis entre los ministeriales de alguna talla. No se explican estos la tenacidad del señor Sagasta, que de ningún modo quiere prescindir de los diferentes elementos que forman la fusión. Si el gabinete, dicen, continúa constituido de la manera que lo está hoy, queda demostrado

que toda la política del Sr. Sagasta consiste en sacrificar á sus antiguos amigos en beneficio de los centralistas, cambiando la bandera de partido constitucional por la que sostiene entre sus manos el señor Alonso Martínez.

Aunque esto no sea enteramente cierto, pues dentro del fusionismo lo mismo prospera el viento de la izquierda que el de la derecha, la verdad es que el señor Sagasta se acuerda muy poco de la libertad en todas las medidas que toma, y en su odio á la izquierda y al partido conservador, trata de establecer una imaginaria distinción que separa á la política práctica ó fusionista de la política liberal ó peligrosa. Ese distinguo, que solo lo hace el presidente del gabinete y *El Correo*, prospera poco sin embargo, y la prueba es que anoche el Sr. Ferreras la emprendió con los centralistas en su periódico, que no había más que ver; de todo esto resulta que ora festejando al señor Alonso Martínez, ora enseñándole los dientes, el Sr. Sagasta va echando días á la espalda y resuelve los conflictos que le salen al paso como Dios le dá á entender.

En la reunión celebrada ayer por los senadores y diputados de la izquierda, se acordó celebrar otra más general en unión de los comités directivos de ambas Cámaras, con objeto de fijar la actitud del nuevo partido en la próxima campaña parlamentaria. Los acuerdos serán los que ya tengo indicados á V. en cartas anteriores; es decir, hacer una oposición ruda y constante al gabinete, asociándose á los conservadores en las cuestiones en que están de acuerdo, y admitiendo la cooperación de los republicanos, siempre que dicha cooperación se limite á lo correctamente parlamentario y dinástico.

Otra reunión se verificó ayer también en el Senado, la de la comisión de Códigos, que no pudo tomar acuerdo de ninguna especie, á causa de no haber asistido á ella, ni el señor ministro de Gracia y Justicia ni el señor Romero Giron; este parece que formulará voto particular en ambas cuestiones, pues ni está conforme con la pena de suspensión para la prensa en ningún caso, ni acepta el criterio del gobierno sobre la pena de muerte para la mujer. En estos momentos debe estar reunida de nuevo la comisión, según se acordó ayer antes de separarse los individuos de la misma.

Para el Consejo del lunes se dejan, á lo que parece, las cuestiones pendientes tales como las incidencias del nombramiento del Sr. Rodríguez, los disgustos de Albareda y la continuación de don Cándido Martínez en Correos. El Sr. Zugasti dice que ha manifestado su irrevocable propósito de no sustituir á dicho señor en el puesto que ocupa; de modo que salvo la enemiga de Cañamaque, no creemos que el señor Martínez cuente para seguir en su prebenda con otra oposición que... la del país. También se ha asegurado hoy que es cosa acordada el nombramiento del Sr. Rey, secretario del Congreso, para la Dirección de administración local.

Esta tarde ha habido mayor animación que de costumbre en el salón de conferencias, con motivo de reanudarse el lunes las sesiones de ambas Cámaras.

El señor Nuñez de Arce, que discutía en un grupo, no lo hacía hoy con el calor de otras veces; sin duda sabe que no se ha hecho por él la poltrona, y ha considerado prudente moderar su entusiasmo fusionista.

Hoy se ha dicho que decididamente el Sr. Loma no aceptaba el gobierno civil de Cádiz, y que el señor Vazquez Llorente, encargado de España en Uruguay, iba á ser declarado cesante.—N.

— El fiscal del tribunal Supremo publica hoy en la *Gaceta* una circular, dando instrucciones al ministerio público, con motivo de las reformas legales acordadas en el procedimiento criminal y del establecimiento de las nuevas audiencias.

Esas instrucciones, que son once, pueden resumirse en las siguientes:

1.^a Obligación de los fiscales de las audiencias de dar parte al del Supremo de todos los delitos que afecten á la seguridad del Estado, á las altas instituciones nacionales, la independencia de los poderes, á la libertad religiosa, ó cometidos por funcionarios públicos, y á los de parricidio, asesinato, homicidio robos sacrílegos y los ejecutados en cuadrilla, secuestros, incendio, siniestros en los ferro-carriles, etc.

2.^a Inspección directa y constante de los fiscales en la formación de los sumarios, ya personalmente, ya por medio de auxiliares delegados al efecto.

3.^a Limitación de los sumarios á los puntos verdaderamente esenciales, procurando su más pronta terminación.

4.^a Remisión trimestral á la fiscalía del Supremo de un estado comprensivo del número de sumarios formados.

5.^a Obligación de los fiscales de indicar al del Supremo los motivos que hayan producido la duración por más de un mes de un sumario.

6.^a Asistencia personal de los fiscales á las

pequeña cantidad de sulfato de cobre, por ejemplo por 36 gramos de nitrato de plata disuelto en 250 centímetros cúbicos de agua destilada, 4 gramos de sulfato de cobre. Debe añadirse además un poco de amoníaco para disolver el precipitado formado, pues se lleva el volumen de un litro. Para obtener coloración negra instantánea, es menester impregnar primeramente los cabellos ó la barba con una solución de ácido pirogálico en el ácido acético, 1 á 50 gramos por litro, según el grado de coloración que se desea.

Importantes son las observaciones de Mr. Tholozan, quien habiendo estudiado las epidemias de la peste en el Kurdestan durante doce años, rechaza la teoría que admite que los diferentes focos pestilenciales proceden todos, por vía de trasmisión, de un foco único y primitivo, pues en ninguna de las epidemias á que hace alusión, la trasmisión á gran distancia ha podido ser demostrada y por el contrario, todo induce á hacer pensar que no se efectúa ningún contagio de esta clase. El autor admite la independencia de la mayor parte de los focos de infección observados en la época actual, cree que la enfermedad tiene poca tendencia á propagarse fuera de un corto número de localidades, y que estas epidemias tienen duración limitada hasta en sus formas más graves.

También tienen su valor en el estudio de las razas humanas los experimentos de Brest. Este ha analizado la leche de dos mujeres galibis que estuvieron en el Jardín de aclimatación de París. Las dos jóvenes mujeres son multiparas; la primera amamanta su sexto hijo; de edad de tres meses; la segunda su séptimo hijo, de dos años, cuya dentición es completa.

Hallose en un litro de.

	Leche de 3 meses.	Leche de 2 años.
Peso específico á 20°.	1029,04	1027,85
Manteca.	34,70	51,96
Materias albuminoides (caseína, etc.)	9,54	13,12
Lactosa.	74,78	77,70
Cenizas.	1,93	1,62
Materias fijas en totalidad.	120,08	144,80

Lo cual prueba que la leche de los caribes ó galibis es más rica en manteca y lactosa que la europea y más pobre en caseína.

El conocido naturalista que tantos y tan importantes trabajos tiene hechos M. A. de Candolle, dice, que gracias á los documentos de los lacustres suizos, á los antiguos monumentos del Egipto y á las obras chinas interpretadas por el Dr. Bretschneider, tres son tan solo las plantas cultivadas de las que no puede decirse si provienen del antiguo ó del nuevo mundo: dos especies del género *Cucurbita* (calabazas) y la habichuela ordinaria (*Phaseolus vulgaris*).

Insiste el autor en que muchas especies no se han encontrado de un modo cierto en el estado silvestre. Ciertas especies, cultivadas desde tiempos muy antiguos parecen ya extinguidas ó en vía de serlo, pues provienen de las regiones muy exploradas, y no se las ha encontrado espontáneas ó lo han sido una sola vez, en una sola localidad. Es probable que la antigua patria de estas especies, era más ó ménos vasta, con motivo de la extensión de su cultivo en los pueblos que estaban poco relacionados entre sí. Enumera 44 especies del antiguo continente, que se sabe eran ya cultivadas hace cuatro mil años, y 5 del nuevo mundo, cuyo cultivo es también probablemente tan antiguo. Entre estas 49 especies, el maíz no se ha encontrado jamás en el estado silvestre; el haba y el tabaco una vez tan sólo, y el garbanzo, la lenteja, el candeal, sólo raramente y en condiciones dudosas.

Notable es observar que de las cuarenta y nueve plantas cultivadas desde más de cuatro mil años haya seis ó siete á punto de extinguirse. Si esta proporción existe en el conjunto de las plantas fanerógamas, es un hecho por demás curioso, ya que se había efectuado en la superficie de vastos continentes sin más causa aparente que la lucha entre las especies de los dos reinos.

Terminamos nuestra revista con un consejo á los que usan la creosota remedio popular contra los dolores producidos por la caries dentaria. A causa de su excesiva fluidez ocasiona este remedio accidentes graves en la boca de las personas que la emplean. Esto puede perfectamente remediarse, solidificándola por la adición de una cierta cantidad de colodion, 10 gramos por 15 de creosota. Obtíense así una especie de gelatina, que tiene la ventaja de ser más manejable que la creosota simple, pudiendo de este modo formar un barniz que obture el orificio de la muela cariada y prive al aire de ejercer influencia en el nervio dentario.

PHILOSOPHUS.

sesiones del juicio oral y público, siempre que se trate de delitos que se castiguen con las penas de muerte, cadena perpétua y cadena temporal, y en cualquier otro caso en que por las circunstancias del delito, por la alarma que haya producido, ó por otro motivo especial, revista cierta gravedad en el concepto público.

7.^a El ministerio fiscal, léjos de asistir de una manera pasiva á la práctica de las pruebas, y de mirar con cierta indiferencia la articulacion de las mismas, deberá tomar una parte muy activa y laboriosa en todas las pruebas.

8.^a Necesidad de consultar con la fiscalia todas las dudas.

Y 9.^a Remision á la fiscalia del Supremo de copias literales de las sentencias, contra las cuales preparan recursos de casacion las partes interesadas.

— El *Español* de Sevilla escribe lo siguiente acerca del proyectado enlace de la infanta doña Paz.

«Es un poco prematura la noticia del matrimonio de la infanta doña Paz, tal como la han dado los periódicos.»

Creemos que el enlace, convenido está, creemos que el príncipe Luis Fernando, hijo del príncipe Adalberto, ha manifestado ya, por medio de su madre, el deseo de obtener la mano de la encantadora infanta doña Paz; pero el príncipe no podrá venir á Madrid hasta fines de enero y entónces se fijará la fecha del matrimonio.»

— El Prelado de Málaga ha dispuesto repartir dos mil panes entre los pobres para celebrar de este modo el día de su santo.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 6.—La *Gaceta* no publica ninguna disposicion importante.

Prepárase una nueva combinacion de gobernadores.

Se ha aplazado hasta el mes de Marzo la provision de las senadurias vitalicias vacantes.

Anúncianse interpelaciones en las Cortes de los Sres. Cos-Gayon y marqués de Orovio sobre los presupuestos del Sr. Camacho.

Paris 5.—El número de personas que fueron ayer al palacio de Borbon, donde se hallan depositados los restos de Gambetta, escedió de 150,000.

Lóndres 5.—El *Times* publica un despacho de San Petersburgo, anunciando que la coronacion del czar en Moscou se verificará entre abril y junio próximos.

El mismo periódico dice que el conde de Granville, ministro de Negocios extranjeros de Inglaterra, ha dirigido una comunicacion á Turquía y á las grandes potencias, en la cual hace importantes declaraciones respecto de la actitud de Inglaterra en la cuestion de Egipto.

El ministro ingles dice, clara y esplicitamente, que la Gran-Bretaña ha dado cumplimiento en Egipto á una mision que Europa no habia querido llevar á cabo, y que por lo tanto ha adquirido sobre dicho pais *derechos especiales* que no puede compartir con ninguna otra potencia.

El *Times* añade que, á pesar de esto, las relaciones entre Inglaterra y Francia continúan siendo amistosas.

Se cree que si esta comunicacion es cierta, como asegura el periódico de la City, provocará vivas réplicas por parte de algunas de las grandes potencias.

El lunes se votará en el Senado la ley de Sanidad civil.

El Sr. Camacho ha ultimado el proyecto para la desamortizacion de los montes del Estado.

Esta noche se acordará en qué forma ha de hacerse la manifestacion de simpatía que se proyecta en favor del duque de la Torre.

Ha fallecido el Sr. Massa Sanguinetti.

Ha corrido el rumor de que ha muerto el emperador Guillermo; pero necesita confirmacion.

Hay noticias telegráficas de los funerales de Gambetta, que se han celebrado hoy en Paris. La concurrencia ha sido grandísima. Los balcones de la carrera estaban enlutados. Las tropas cubrían la carrera. Las columnas del palacio de Borbon estaban cubiertas de gasas negras. Muchas banderas tricolores enlutadas. Muchas delegaciones de diferentes sociedades políticas y diversas ciudades.

La estatua de la ciudad de Estrasburgo estaba completamente cubierta de coronas.

Había preparados muchos carros para recibir en el tránsito millares de coronas.

Calcúlase en 350,000 las personas que asisten á estas honras fúnebres.

En la carrera forman 24 batallones de tropa, la gendarmería, la guardia municipal y los bomberos. Todas las tiendas están cerradas.

La circulacion se hace muy difícil en las calles de la carrera.

Madrid 6.—Un telegrama de Paris, fechado á

las diez y veinte minutos de la mañana, da cuenta del entierro de Mr. Gambetta.

El estampido del cañon, y los tambores y cornetas del ejército, anuncian la salida del féretro del palacio de Bordon.

Le preceden varios carros cargados de coronas. Marchan despues los parientes y amigos del finado.

Sigue el féretro tras del cual van Mr. Grey, los miembros del gabinete, generales del ejército, senadores y diputados, viéndose entre ellos muchos de la estrema izquierda.

MM. Brisson y Peyrat presiden á los representantes de las Cámaras.

El cortejo avanza con gran orden por la plaza de la Concordia, calle de Trivoli y boulevard de Sebastopol.

Numerosos oficiales del ejército; delegados de varias sociedades, y una multitud inmensa, se une al fúnebre cortejo.

El espectáculo es imponente y espléndido.

Madrid 6.—Los diputados y senadores amigos del marques de Sardoal se reunirán mañana para acordar su conducta en las Cortes.

El general Pavia presentará á las Cortes una proposicion para que se voten 540 millones de reales para la construccion de dos fragatas acorazadas de primera clase, algunos avisos y varios cañoneros.

Madrid 7.—En el Consejo de ministros celebrado anoche, despues de una empeñada discusion entre los Sres. Camacho y Albareda, presentó este último la dimision.

Créese que en el Consejo de hoy quedará zanjada esta cuestion, continuando el Sr. Albareda en el ministerio de Fomento.

A la recepcion de la presidencia han acudido el señor Romero Giron, algunos republicanos y varios individuos de la izquierda.

Sobre el féretro de Mr. Gambetta, el presidente de la Cámara francesa á propuesto un juramento de concordia y de union entre los republicanos. La multitud ha contestado afirmativamente, dando vivas á la Francia. El gobierno ha aceptado la responsabilidad del discusso pronunciado sobre la concordia.

GACETILLA LOCAL.

La construccion de los dos oratorios que en los barrios extremos de la villa de Manacor se están levantando, adelanta con notoria rapidez. Véase el honoroso acuerdo que á propuesta del Sr. Síndico D. Miguel Amer ha tomado el celoso Ayuntamiento de aquella villa:

Sesion del 24 de Diciembre de 1882.

«El Síndico propuso al Ayuntamiento, que, tomando en consideracion los patrióticos esfuerzos y cuantiosos sacrificios llevados á cabo por el Rdo. Pro. D. Juan Aulet y Sureda al promover y realizar la construccion de dos nuevas Iglesias, una en el Barrio de Fartarix y otra en el de Villanueva, acordase dar un voto de gracias á dicho Sr; manifestándole que la Corporacion municipal se asocia de corazon á su noble y patriótica empresa, sintiendo mucho que la apurada situacion de los fondos municipales no le permitan dar pruebas materiales del modo eficaz con que se adhiere á su patriótico pensamiento. Y el Ayuntamiento así lo acordó por unanimidad, ordenando se dé traslado de este acuerdo á dicho D. Juan Aulet y Sureda.»

A esta comunicacion perfectamente espontánea ha contestado el generoso iniciador de las edificaciones aplaudidas con este escrito:

«He visto con satisfaccion, señor Alcalde, el traslado del acuerdo tomado por la Corporacion que tan dignamente preside en sesion del 24 del corriente, con referencia á mi pobre persona por las dos iglesias que se estan construyendo en esta villa, una en el Barrio de Fartarix y la otra en el denominado de la Villanueva, que se ha servido remitirme con oficio de esta fecha, congratulándome, como mas no puedo, por las halagüeñas palabras de adhesion á aquel pensamiento, demostracion clara y terminante de que supe interpretar los sentimientos de esa patriótica Corporacion, al acometer tan ardua y colosal empresa, superior, lo confieso, á mis débiles fuerzas.

Mas confío que Dios ha de bendecir aquellas obras, y con ello no dudo que ayudado de los nobles esfuerzos inspirados por los caritativos sentimientos de estos vecinos y al mismo tiempo si se destina á las mismas una cantidad de los fondos de que pueda disponer ese Ayuntamiento, cuando su situacion económica lo permita, se dará pronto término á aquellos edificios destinados á la gloria del Señor. Reciba, Sr. Alcalde y esa Corporacion municipal, los sentimientos de gratitud que no puede menos de dirigirle este pobre Sacerdote.

Dios guarde á V. muchos años.—Manacor 31 Diciembre de 1882.—Juan Aulet y Sureda Pro.—Sr. Alcalde Presidente del Ayuntamiento de esta villa.»

Felicitemos al Sr. Aulet por sus empresas que esperamos redundarán en gloria de Dios y bien de las almas.

Conforme anunciamos el viénes, el ilustrado jóven D. Francisco Massanet y Beltran disertó ayer noche en la *Academia de la Juventud Católica*, sobre el tema: «El fin último del hombre.» Las reflexiones filósofo-teológicas que sobre este punto hizo el disertante alcanzaron de la escogida concurrencia justos aplausos. El último fin del hombre, observaba el Sr. Massanet, es necesariamente *el bien*. Pero en la práctica, alcanza la fuerza de axioma: que la criatura es incapaz de constituir la felicidad á que todos aspiramos. Muere el filósofo con el deseo de conocer la verdad pura, y el artista la belleza infinita, y el físico la causa primera y todos la bondad suprema que acá en el mundo sólo vislumbramos, no vemos; probamos, no poseemos; y es que la verdad de la ciencia, y las gracias del arte, las maravillas de la naturaleza, y toda la hermosura en fin del mundo material es mera participacion de la Bondad divina, suma Verdad, Belleza infinita; única y primera causa creadora de todo ser. Por eso decía S. Pablo: *Ahora veo á Dios en parte. Le veo ahora como figura en espejo*. Por eso, concluyó el Sr. Massanet, con S. Agustin, el corazon humano persevera inquieto hasta descansar en Dios, único bien infinito, y como tal único por lo mismo proporcionado á los deseos del hombre cuya inteligencia y voluntad aspiran al infinito. Se infiere de ahí que el hombre, á fuer de criatura racional, viene de Dios, debe continuar su viaje por ese valle de lágrimas hacia Dios, y solo en la posesion del mismo Dios, descansará plena y eternamente feliz.

Tan verdadero en el fondo, como ameno en la forma cantó nuestro particular amigo D. Tomas Aguiló las vicisitudes de un matrimonio, cuyas partes son muy conocidas y apreciadas del autor.

¿Qué será, qué no será?

¿Qué habrá sucedido entre los señores del Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad?

Esto se preguntaban unos á otros los mozos del actual reemplazo, al recibir ayer la noticia de que hasta el mártes no se daría principio al llamamiento y declaracion de soldados, á pesar de haberles convocado por medio de papeletas de aviso y por un bando que al efecto se mandó publicar y fijar en los puntos de costumbre.

Nosotros tampoco hemos podido averiguar la causa de que no se diera ayer cumplimiento á lo que disponia el citado bando.

Como verán nuestros lectores en la seccion correspondiente el Sr. Larroca, gobernador que hasta la actualidad habia sido de nuestra provincia, ha sido nombrado para desempeñar el mismo cargo en la de Zaragoza: viniendo á sustituirle el Sr. Coll y Moncasi.

Deseamos para el nuevo funcionario del gobierno de S. M., en esta provincia, sumo acierto en el desempeño de su difícil y espiroso cargo.

Como una novia festoneada con juguetonas banderolas, y llevando la alegría y la esperanza á los hijos de Felanitx, ha aportado, á las plazas de Porto Colom, el gran Vapor mercante *Santueri*, que los cosecheros de aquel pueblo han adquirido para transportar sus vinos. A las diez de la mañana de anteayer, una inmensa multitud, presidida por el digno alcalde cubría la ribera de aquella graciosa bahía; y mientras las miradas todas se fijaban en un sólo punto, un grito de entusiasmo fué el primer saludo al magnífico buque que respondió con tres silbidos de la máquina, y surcando por primera vez aquellas aguas, entró dentro de aquel circulo de ávidos expectadores. El celoso Rector Sr. Planas hizo la solemne bendicion, luego se sirvió un abundante refresco á todos los concurrentes, y un espléndido banquete á los invitados oficialmente, que terminó con animados discursos y poesias que dieron no poco realce á los alegres brindis.

Dios bendiga ese proyecto que tan felices resultados puede dar á la rica Felanitx.

Tenemos noticias detalladas de los festejos con que el pueblo de Felanitx ha obsequiado al Diputado á Cortes, D. Antonio Maura, quien parece ha sido nombrado hijo adoptivo de aquella industriosa y floreciente villa.

Estos festejos no revisten carácter político; los inspira la gratitud de aquellos moradores por las ventajas por el señor Maura ha alcanzado á su puerto; y sabido es que en este terreno del bien comun, suelen unirse las voluntades que la política sólo sabe dividir y enemistar.

Hemos hojeado el tomito que con el título de *Almanaque de El Isleño* suele editarse anualmente en el establecimiento del Sr. Celabert. La mayor parte de sus composiciones son originales de nuestros literatos y de algunos otros del continente acreditados por la sensatez con que suelen escribir y de consiguiente muy dignas de ser leídas por los que gustan de la amena y provechosa variedad con que se confeccionan semejantes libros.

Más, entre los trabajos que figuran en el mencionado *Almanaque* ha sorprendido á los lectores el cuentecillo titulado *Flora*, del género inmoral que tanto priva allende los Pirineos.

De lamentar es que escritos de esa índole desluzcan aquella colección de composiciones, obligando á los padres que velan por el candor de sus jóvenes hijas, á retirarla de sus manos; y, por otra parte, de temer es que el número de colaboradores disminuya en los años venideros.

Nos escriben de Randa, dándonos cuenta de la función celebrada en aquel lugar del día de Reyes, y que oportunamente anunciamos en nuestras columnas.

Una animación pocas veces vista reinó en el tranquilo y sosegado pueblo que se levanta en uno de los sitios más pintorescos de Mallorca. Dos catafalcos dispuestos á entrambos lados de la fachada de la iglesia sirvieron, el uno para la música de Montuiri, que ejecutó las piezas de su programa con notable afinación y buen gusto; y el otro para los actores, que dijeron sus respectivos papeles á gusto del público, que les colmó de aplausos.

A pesar de la mucha concurrencia que se había reunido, se observó el orden más completo, y no hubo que lamentar el menor desmán.

En el vapor que salió el jueves último para Valencia se marcharon el magistrado que ha sido de esta Audiencia Sr. Cano Manuel y el Coronel del regimiento de Filipinas, de guarnición en esta plaza.

Anteayer en Establiments se celebró la función de Reyes concurriendo mucha gente de los lugares vecinos, atraída por el deseo de presenciar este espectáculo que recuerda las cristianas costumbres de nuestros padres. No sabemos que hubiera ninguna desgracia que lamentar.

Con motivo de la traslación de un cadáver al cementerio ocurrió anoche un verdadero escándalo que desdice muchísimo de la cultura de nuestro país, y de los sentimientos cristianos que tales actos deben necesariamente inspirar.

La sociedad el *Colegio Médico Farmacéutico*, se reunirá en Junta General literaria, mañana á las seis de la tarde, para continuar la discusión del caso de una plupipara, presentado por el Sr. Mercant.

Ha quedado encargado interinamente del mando de este Gobierno civil el Sr. D. Justo Sainz Alonso, Secretario del mismo.

El sábado llegó á este puerto el vapor *Lulio* procedente de Barcelona, habiendo sido portador de la balija, 63 pasajeros y además correo de Cuba.

El día 5 la fragata de guerra *Zaragoza* salió del puerto de Mahon para el de Cartagena.

El Sr. D. Pio Coll y Moncasi, nombrado gobernador de esta provincia, es hermano de D. Félix que fué también gobernador de esta provincia en 1870.

Anteayer zarpó para Valencia el vapor inglés *Acorn*, al mando del capitán Mr. P. Gardinea, con lastre.

Ayer salió el vapor *Union* para Ibiza y Alicante, conduciendo la correspondencia para ambos puntos, carga y 15 pasajeros.

Hoy, á las siete y media de la mañana, ha fundado el vapor *Jaime II* procedenac de Valencia. Ha sido portador de la correspondencia, 20 pasajeros y mercancías.

Progresos de los tiempos modernos, son los siguientes que copiamos de un diario de Madrid.

«Segun dice un periódico, existen en España 32 iglesias y capillas evangélicas, 6 en Madrid, 2 en Barcelona, 3 en Sevilla y una en Cádiz. San Fernando, Jerez, Utrera, Huelva, Córdoba, Granada, Málaga, Cartagena, Alcoy, Reus, Figueras, Zamora, Logroño, Valladolid, Leon, Salamanca, Bilbao, Santander, Ferrol, y Palma de Mallorca. Además existen 8 agrupaciones y 23 misiones en distintos pueblos.»

¿Pero porque no publican esos señores protestantizadores los miles de duros que les cuestan esas

pocas misiones para que supiéramos á como les sale cada prosélito?

Verdad es que para hacer semejante cálculo necesitaríamos saber el número de secuaeces que ha hecho el protestantismo en los 14 años de libertad que lleva.

Y eso no nos lo dicen los protestantes para no descubrir lo que les conviene tener oculto.

El Sr. Administrador de Correos de esta capital nos ha dirigido el siguiente anuncio que creemos de interés para las casas de comercio:

La Direccion general del Ramo con fecha 29 de Diciembre último me comunica que las expediciones de enlace con los buques españoles para Manila, que van á dicho puerto desde Singapore, seguirán durante el presente año, saliendo de Marsella en los días siguientes:

21 Enero—18 Febrero—18 Marzo—15 Abril—13 Mayo—24 Junio—22 Julio—19 Agosto—16 Septiembre—14 Octubre—25 Noviembre—23 Diciembre.

Lo que se inserta en los periódicos de esta Capital para conocimiento del público. Palma 6 de Enero de 1883.—El Administrador Principal, Enrique Fajarnés.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 5 á las 5 t.

(Recibido a las 5 á las 5:45 t.)

Trátase de la supresión del descuento á las clases activas y pasivas. La *Navas* sale hoy para Montevideo con rumbo á Valparaiso.

Dispararon un tiro en la embajada de Austria en Roma, el autor es italiano y está preso.

Bolsin: 63'25.

Madrid 7 á las 11 m.

(Recibido el 7 á las 12:15 n.)

La *Gaceta* publica el Real Decreto haciendo estensivas á Cuba las Ordenanzas vigentes en la Península sobre el ejercicio de la farmacia. La recepción de anoche en la presidencia ha sido concurridísima. Mañana anunciarán las interpelaciones de política internacional, el Sr. Carvajal en el Congreso y el Sr. Elduayen en el Senado.

Madrid 7 á las 11:15 m.

(Recibido el 7 á las 12:19 t.)

Está planteada la crisis por efecto del desacuerdo entre Albareda y Camacho sobre la enagenación de montes públicos; es probable que en el Consejo de esta tarde se resolverá, bien dimitiendo ambos, bien transigiendo alguno.

Madrid 7 á las 11:15 m.

(Recibido el 7 á las 12:33 t.)

La *Gaceta* publica el nombramiento de los Sres. Coll y Moncasi para Gobernador de las Baleares y trasladando al Sr. Larroca al gobierno de Tarragona.

Madrid 7 á las 7 n.

(Recibido 7 á las 8:7 n.)

Continúa el Consejo de Ministros y es probable la crisis, entiéndase saliendo cuatro Ministros incluso el Sr. Camacho. Indicase al Sr. Pelayo Cuesta para Hacienda; nada todavía de positivo.

Bolsin: abrió: cuatros 62'70; cerró á 62'60.

Madrid 7 á las 8 n.

(Recibido el 7 á las 8:54 n.)

Los Ministros han acordado dimitir. El Sr. Sagasta ha ido á Palacio. Créese que el Rey se encargará de formar gabinete.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado.	62'05
id. id. fin corriente	62'15
4 p ^o amortizable.	76'30
Empréstito de Cuba.	97'30
Banco de España.	399'50
Paris 4p ^o interior contado.	62'12
Palma 3p ^o interior contado-Liquidacion	27'75
Barcelona 3 p ^o interior contado.	27'75
Coloniales.	78'75
Nortes.	111'25
Alicantes.	102'75
Orensés.	25'25
Cataluñas.	30'50
Descuentos.	37'25
Ibéricos.	25'00
Palma 4p ^o perpetuos liquidacion	62'05

PIANOS

Á PLAZOS

DE 6 Á 10 DUROS MENSUALES.

DEPOSITO DE PIANOS Y ARMONIUMS

DE B. C. PERELLÓ.

ALMACEN DE MÚSICA

19, UNION, 19.

REPRESENTANTE DE LAS PRINCIPALES FÁBRICAS MAS ACREDITADAS

NACIONALES Y EXTRANJERAS

A PLAZOS Y AL CONTADO.

CINCO AÑOS DE GARANTIA POR SU SOLIDEZ.

LOS ARMONIUMS Y PIANOS

SE ALQUILAN PARA USO DE LAS IGLESIAS Y DEMAS.

PRECIOS ECONÓMICOS.

PALMA

DE 4 A 6 DUROS MENSUALES.

Á PLAZOS

ARMONIUMS

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Matas, Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon-Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Numerosos modelos confeccionados y para confeccionar en fino y falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, paliós, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, ángulos, albas, roquetes sobrepellices, etc. así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

LECCIONES DE FRANCES

por un comandante retirado de infantería francesa.

Para informes dirigirse á su domicilio, calle de la Marina, 58-2.—de una y cuarto á tres y cuarto de la tarde, y de seis á ocho de la noche.

ACADEMIA PREPARATORIA

PARA CARRERAS ESPECIALES

dirigida por el T. C. Comandante de E. M. del ejército D. Joaquin Sainz de la Maza, Cadena 2-3ª derecha.

Notas semanales.—Exámenes trimestrales.—Presentación directa en las respectivas academias.

HORNO.—Se alquila uno en la calle de San Miguel núm. 96. Darán razon en el mismo.

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para esta noche.—3.ª de abono de la 9.ª decena.—La zarzuela en tres actos: *Las dos Princesas*.

Entrada general, 0'99 pta.—Paraiso, 0'60.—Medias entradas 0'40. A las siete y media.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.